
周生賢說，中國的環境污染狀況，目前呈結構性、
疊加性、壓縮性、複合性特點，局部有所好轉，

總體尚未遏制，形勢依然嚴峻，壓力繼續增大。解決中
國的環境問題難度很大。實踐證明，正確的經濟政策就
是正確的環境政策。

將環保融入經濟發展中
周生賢表示，此次十八大報告中，大力推進生態文明

建設，建設「美麗中國」是一個亮點，這是一個系統工
程，涉及方方面面，要通過建設資源節約型、環境友好
型社會，來達到經濟繁榮、生態良好、人民幸福這樣一
種目標。其核心問題，是要正確處理經濟發展與環境保
護的關係，要盡快改變目前的重經濟增長、輕環境保
護，環境保護滯後於經濟增長，以及單純依靠行政手段
來保護環境的傾向。要真正使環境保護融入經濟發展之
中，成為應有之義。他說：「離開經濟發展講環保，那
是緣木求魚；離開環保談發展經濟，那是竭澤而漁。」

有記者問到，今年以來，寧波、四川什邡、江蘇啟東
都相繼發生由環境引起的群體性事件，環保部門是何態
度？

周生賢回答說，經濟社會發展到一定程度，會出現一
些環境問題，這是規律。當前中國經濟社會事業已大為
發展，環境問題正處在敏感時期。以上幾個環境社會群
體事件，初步分析大體上有以下幾種情況：一是未批先
建；二是在環境影響評價方面有待進一步改進；三是也
有所在地政府的執政能力問題；四是有關重大項目社會
風險評估的法律、機制不健全。

進一步擴大群眾參與環評
周生賢指出，要規避此類事件的發生，須從四個方面

來採取措施：第一，加強依法環評，嚴格按照法律法規
行事。第二，大力推進信息公開，把環境影響評價所涉
及的信息，包括各級政府所做的承諾，全部公開，接受
群眾監督。第三，進一步擴大群眾參與力度，在讓更多
的人都知道上下功夫。第四，建立健全社會風險評價機
制，從源頭上預防突發事件。周生賢透露，中共中央和
國務院已經有了明確規定，凡是重大建設項目，都要進
行社會風險評估。

周生賢強調，環保部門已形成一個共識，即要走「發
展中保護、在保護中發展」的中國環保新道路，探索中
國環保新道路是通往美麗中國的一個路標。「美麗中國」
在不同的時期有不同的目標、內容和要求。在社會主義
初級階段，推進「美麗中國」建設要把握三個問題：第
一，從戰略的層面，按照生態文明建設的要求，搞好頂
層設計。第二，從生產、流通、分配、消費全過程進行
謀劃。第三，從環境的角度制定環境經濟政策和環境質

量標準。
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香港文匯報訊（十八大報道組 莫豐齊）十

八大提出了「美麗中國」新目標，為中國的生

態文明提出了更高的要求。中國環境保護部部

長周生賢(見圖)昨天在記者會上表示，中國正

處在環境方面的敏感時期，要從加強環評、信

息公開、群眾參與及健全機制等四個方面採取

措施，防止和解決由環境問題引發的群體性事

件。周生賢強調，凡是重大建設項目，都要進

行社會風險評估。

■本報社長王樹成接受中央電視台訪問。 電視截圖
■中央電視台報道本報十八大報道組工作場面。

電視截圖

本報社長向央視介紹十八大報道

四措施應對環境引發群體事件
環保部長強調：凡重大建設項目 皆須社會風險評估

十八大報告傳遞多項改革新指向

香港文匯報訊（十八大報道組馬琳）

十八大會議日程已過半，媒體的關注
焦點逐步轉向新一屆中央委員的選舉
問題。在昨天中共十八大代表、民營
企業家李曉東的媒體見面會上，香港

媒體的提問幾乎全部指向新一屆中央委員
的選舉情況。

「能否透露一下中央委員會的預選情
況，有消息稱今年的差額比例會提高到
10%，你認為這個比例合理嗎？」在昨天
下午1時記者會開始不久，就有香港記者向
李曉東提出有關選舉情況的問題。對於這
個敏感問題，李曉東顯得有些猶豫，他略
作思考後說，「我不清楚這個問題是否涉
及到保密，我們還沒有開始進行預選投
票。」「那會是在今天下午嗎」？面對記者
的不停追問，李曉東笑稱，「這個按大會
議程要求是保密的」。

李曉東以「保密」回應並沒有打消記者
繼續發問的熱情。對於有記者問及是否收
到候選人建議名單，李曉東稱，「組織上
是有些規定，我個人認為不適合回答這個
問題。」此外，亦有記者提問「中央委員
候選名單上有沒有民營企業家的名字」，李
曉東稱，「這些候選人的背景，我沒有做
過研究」。

香港文匯報訊（十八大報道組 高麗

丹）中共十八大報告提出「要始終把
改革創新精神貫徹到治國理政各個環
節」。十八大代表們紛紛表示，這份報
告在行政體制、戶籍制度、農村土地
制度、生態文明、幹部人事制度等方
面傳遞出諸多改革新指向。

讓城市農民工轉為市民
針對「行政機構臃腫，官員多成本

高卻效率低下」的痼疾，十八大報告明確要求減少
領導職數。十八大代表、廣東省佛山市順德區委書
記梁維東認為，此舉不僅能降低行政成本，更能提
升行政效率，是政府更好地向服務型轉型的一個現
實要求。

讓漂在城市的農民工轉移成市民，是城鎮化的需

要，也有利於社會公平正義。去年中國流動人口總量
已接近2.3億。解決外來工融入當地的問題，「關鍵是
實現教育、就業、醫療等權益均等化，這些都與戶籍
制度緊密相連。」十八大代表、農民工洪剛稱：「報
告提出的要求，讓廣大農民工特別是新生代農民工看
到了希望。」

提高農民在土地增值收益
農村的許多矛盾由土地問題引起。十八大報告提

出，改革徵地制度，提高農民在土地增值收益中的分
配比例。「土地是農民的命根子，也是收入和財富的
重要來源，報告的這項舉措，將使被徵地農民的利益
得到更好保護。」十八大代表、浙江安吉縣農民宋昌
美如是說。

十八大報告中，「公平」一詞頻現——大力促進教
育公平；初次分配和再分配都要兼顧效率和公平，再

分配更加注重公平。十八大代表、上海市松江區委書
記盛亞飛稱，「報告提出的這些民生政策安排，會更
多更公平地惠及全體人民。」

完善競爭性選拔幹部方式
生態環境惡化、資源瓶頸制約是社會各界高度關注

的問題。十八大報告特別提出深化資源性產品價格和
稅費改革。十八大代表、中石油副總裁兼長慶油田分
公司總經理冉新權認為，只有改變可以低廉甚至無償
使用生態產品、讓污染者承擔污染後果的做法，才能
扭轉生態環境惡化趨勢

十八大報告提出，完善競爭性選拔幹部方式，提高
選人用人公信度，不讓老實人吃虧，不讓投機鑽營者
得利。十八大代表、上海浦東新區區委書記徐麟說，

「關鍵是提高選人用人公信度。只有做到民主、公
開、競爭，才能實現擇優的目標。」

■十八大新聞中心12日晚在北京梅地亞中心舉辦主題為「黨組織建設與新形勢新任務」的集體採訪活動。圖為

兩位女記者爭相提問。 中新社
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香港文匯報訊（十八大報道組 徐海煒）中共十
八大可以說是今年全球最重要的政治大事，吸引
了近2千名境外記者齊聚京城，直擊大會，並以大
篇幅對大會進行多層次報道和解讀。香港文匯報
社長王樹成昨日接受中央電視台訪問時介紹說，
香港文匯報自本月8日大會開幕開始，已用了49個
全版，全方位、多角度深入報道此次大會。他亦
暢談此次大會意義，形容十八大展示了中國轉型
的瓶頸、制約正在破除，大家對中國的發展充滿
信心。

報道這次十八大的傳媒大軍中，來自港澳台地區
的記者人數多逾400人，較上屆有明顯增加。中央電
視台於昨晚的《新聞聯播》中報道說，作為全球華
文報紙旗艦，覆蓋全球40多個國家和地區的香港文
匯報，用了大量版面向全球華人地區全方位地介紹
此次大會。

王樹成於訪問中坦言，大家普遍感覺到中國轉型
的瓶頸、制約正在破除，中國經濟的這種前瞻力正
在強化，同時中國經濟應變和修補功能正在形成，
所以大家對中國經濟的發展充滿信心。
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香港文匯報訊（十八大報道組

王添翼）十八大昨日上午繼續舉
行代表團分組會議。依此前慣
例，主席團今日將召開第三次會
議，通過中央委員、候補中央委
員、中央紀委委員候選人名單

（草案），提交各代表團醞釀。
十八大會議日前進入後半程，

從人事醞釀階段轉向預選階段。

代表：將剔除19人
據十八大黑龍江代表韓貴清今

天透露，黨代表要在中央委員預
選名單中，剔除19人。但他沒有
透露預選名單總人數。預選是產
生候選人名單（草案）的必須程
序。中共十七大在221名中央委
員候選名單中選舉產生204名中
央 委 員 會 委 員 ， 差 額 率 是
8.3%。

另有遼寧的黨代表向記者表
示，要投票給誰，完全由自己決
定，沒有人要求他要將票投給
誰。
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珠海航展今日開
幕，中國將展示強
大國防力量，亮相

的包括先進戰機和最新
長程對空攔截導彈，另
兩款比美西方水平的武
裝直升機亦會作公開表
演。
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日本昨日公布上季
經濟數據，按季收
縮0.9%，按年更收

縮3.5%，是去年第4季以
來首次負增長。不少經
濟師估計，日本今季經
濟將持續收縮，可能重
陷衰退。
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BBC管理層危機擴
大，信託主席彭定
康承認《新聞之夜》

播出前已得悉內容，另
「最短命總裁」恩特威
斯爾獲發132.7萬英鎊年
薪及退休金，令彭定康
成眾矢之的。
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理大土木結構工程
系主任徐幼麟，憑
多年在長跨索橋的

空氣力學及健康監測的
努力，成為首位獲美土
木工程師學會(ASCE)頒
Robert H. Scanlan Medal
榮譽的港學者。
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本港今年頭9個月
共錄得281宗商業
電郵騙案，按年增

逾3倍，牽涉金額達1.13
億元。騙徒主要透過入
侵商戶電郵，再以假電
郵誘騙其合作伙伴匯款
到其戶口騙財。
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近日港股氣氛回
穩，新股又出籠趕
搭年底尾班車，昨

日同日有3隻新股進行
IPO，以集資上限計合
共集資29.31億元，市場
焦點是首隻港式茶餐廳
股份翠華控股。
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